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我省新增54个试点县，部分医院药价下降近4成

没了大处方

还要避免大检查

根据我省的政策安排，试点医
院取消药品加成后减少的合理收入
主要通过调整医疗服务价格和政府
投入来补偿，但记者在采访中发现，
目前不少试点县的补偿仍是一次性
补偿，没有建立制度化的补偿机制。

“现在试点启动，上级政府拨的
钱到了，那以后怎么拨款？这还没有
明确。”一家试点医院负责人表示，

“改革如果光患者得实惠了，医院如
果得不到补偿，大家肯定没积极性，
而且补偿如果长期不到位，医院运
行都成问题。”

曾对多个试点县进行过调研的
山东大学公共卫生学院教授徐凌忠
也表示，取消药品导致的收入减少
确实给医院造成不小的压力。

“财政补偿不到位，医院就会自
己想办法。”徐凌忠分析说，取消药
品加成，“大处方”少了，可如果得不
到合理补偿，医院为了正常运行，

“大检查”等其他方式可能就会出
现。只有建立起制度化的补偿机制，
同时配合医保支付制度改革，才能
从根本上解决问题。

本报记者 李钢

即墨市人民医院

患者多了收入降了

第一批试点的30个县(市、区)自
去年初开始，已经试点一年半。以即
墨市人民医院为例，到医院看病的
人多了，但同期的收入却下降了。虽
然有政府增加的补贴和服务价格的
提高，但取消药品加成减少的收入
难以补上。

据统计，今年1至8月，即墨市人
民医院门诊人次达773282人次，比
去年同期 7 2 5 2 0 2 人次增幅高达
6 . 63%。该院今年前8个月医药总收
入39662万元，却比去年同期的40156

万元下降了1 . 23%。
“看病的人多了不少，收入却降

了。”即墨人民医院财务科副主任张
程告诉齐鲁晚报记者，今年前8个月
药占比为43 . 9%，去年同期数字为
49%。经过二次调整服务价格，今年1

至8月，医院因取消药品加成减少收
入2747万元，医疗服务收费上调给
医院增加收入1395万元，财政补助
1122万元，还有200多万元没有弥
补。 本报记者 杨林

试点案例

“实行药品零
差价，进啥价卖啥
价。”10月1日，每个
走进济阳县中医院
就诊的患者，都会
被医院门口电子屏
上的宣传语所吸
引。从 1日零时开
始，与我省其他53
个县(市、区)的县级
公立医院改革试点
县同步，济阳县的
两家县级医院正式
取消了药品加成，
医院药品降价幅度
可达三四成。截至
目前，我省已经有
84个县的县级医院
取消了药品加成。

“大夫，你看看没算错吧，以
前拿药都是五百多，这次怎么成
了四百多了？”10月1日，58岁的周
建宝来到济阳县人民医院像往常
一样为老伴拿药，可在交钱的时
候，他发现出了“意外”。

周建宝的老伴患过脑中风，
需按时服药，每个月他都要到医
院为老伴拿药。“每个月都是拿相
同的药，上个月来拿的时候还是

560元，这次成了476元。”
“这是因为从今天零点开始，

医院实行了药品零差价，也就是
进啥价卖也啥价。”在医院门诊巡
查的济阳县人民医院副院长唐清
颖向老人解释说，“全院1200多种
品规的药品，全部实行了零差
价。”

济阳县，仅仅是试点县(市、
区)之一。按照省政府的统一要

求，全省第二批54个县级公立医
院改革试点县要10月1日前取消
药品加成。我省第一批30个试点
县已于2012年12月31日前取消药
品加成。

“我们这次是按照实际进价
进行销售，而不是仅仅取消了
15%的合理价差。”与第一批试点
不同，对第二批试点县，我省明确
提出要取消药品的实际加成。

一降 同一个处方，上次五百多这次四百多

“挂号费怎么成了6块了,以
前不是2块吗？”10月1日，来到济
阳县中医院就诊的刘先生很是纳
闷，而让他更纳闷的是，原本针灸
一次30元，当天变成了40元一次。

患有腰腿疼的刘先生，经常
到济阳县中医院做一些针灸、推
拿之类的治疗。“以前一直是30
元，怎么一下子涨了呢？”刘先生
纳闷地说。

对此，济阳县卫生局副局长
吴明解释说，根据省市相关政策，
县级公立医院取消药品加成后，
医院由此减少的收入，通过调整
医疗技术服务价格和增加政府投
入，以及医院加强核算、节约成本
等多方共担。

按照相关规定，济阳县对两
家县级公立医院的部分服务费进
行了调整。据介绍，普通门诊诊查

费由原来的2元调为6元，专家门
诊诊查费由原来的6元调为10元，
住院诊查费由原来的2元调为20
元。

中医适宜技术在原来价格标
准的基础上上浮35%，手术治疗
在原来标准基础上上浮45%。“我
们就是根据这个规定，针灸由原
来的30元，调整为了40元。”济阳
县中医院副院长武玉良说。

一涨 同样的针灸，上次30元这次40元

“一降，一涨，患者费用会减
少吗？”记者在采访中发现，对取
消药品加成和调整医疗服务收费
带来的费用变化，不同患者的感
受是不同的。“我没感觉到费用明
显降低，但是挂号费却涨了。”有
就诊患者表示。

对此，唐清颖坦承，确实存在

这种情况。他表示，常拿药的能明
显感觉得到，再就是一些住院的
患者也会有明显的感受。

1日，正在济阳县人民医院住
院的张女士感受很明显。今年65
岁的张女士患的是胰腺炎，“昨天
和今天用的药都是一样，昨天的
费用清单是583元，今天就成了

423元，降价还是很明显的。”
而对于那些用药少，手术或

其他诊疗项目比较多的患者来
说，费用甚至还会有所增加。“但
患者的总费用肯定是降低的。”在
唐清颖看来，取消药品加成还有
一个重要好处，那就是可以控制
医生开药的“冲动”。

好处 医生收入与药品脱钩，减少大处方

文/片
本报记者 李钢

新闻分析

10月1日，周建宝老人来拿药时发现，这个月的花费比上个月省了近100元。 本报记者 李钢 摄
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